

Gabriela Mistral y sus Escritos Políticos

5¹ Wellington Rojas Valdebenito

RCF 8 x 80

Durante muchos años el público chileno sólo tuvo acceso a una faceta de la obra de Gabriela Mistral. Siempre se hablaba de una "divina Gabriela", de la autora de "poesías infantiles" o de un ser rodeado de una aureola intocable. Afortunadamente durante este último tiempo algunos estudiosos de su obra han venido publicando parte sustancial de su obra en prosa, así como variados epistolarios en los que apreciamos a una Gabriela diametralmente distinta. Se trata de una mujer preocupada por lo más profundo del ser humano y su entorno. Un gran estudioso, a la vez que erudito conocedor de la obra de Gabriela en todas sus facetas es, sin duda, el poeta Jaime Quezada, quien hasta ahora ha dado a conocer siete títulos antológicos de la autora. El último de ellos es "Gabriela Mistral, Escritos Políticos" (Fondo de Cultura Económica, Colección Tierra Firme, Santiago, 1994).

Al leer estas páginas el lector se dará cuenta que Gabriela nunca estuvo ausente de los problemas "políticos, sociales, agrarios, educacionales, religiosos e ideológicos que le tocó vivir tanto en sus años de permanencia en Chile como en los otros muchos de su errancia por el mundo". Prueba de ello es su lucha por conquistar el voto femenino; su defensa de las minorías étnicas del continente; su solidaridad con la tragedia de España; su divulgación del pensamiento de Martí; su ataque a la dictadura de Primo de Rivera por el exilio de Unamuno; sus esfuerzos por ver algún día una Reforma Agraria que favoreciera al campesinado; su apoyo a las, en ese entonces, lejanas reformas universitarias: "Pienso como la Federación de Estudiantes. Les encuentro toda la razón. Es indispensable que los alumnos tengan alguna intervención en los rumbos de la enseñanza; hasta hoy la ha dominado un espíritu lebreco; es necesario que un fuerte soplo de vida, de humanidad, pase arrastrando todo esto y renueve los métodos de enseñanza".

En una carta fechada en Nápoles dirigida al Canciller del gobierno de González Videla, expresa sus ideas sociales: "Mi posición en favor de la paz no emana de partido político, pues no pertenezco a ninguno. Mi posición moral de pacifista es la reacción normal que la guerra levanta en una mujer, y particularmente, en una ex-maestra y en una hispano-americanista que sabe la estrechez de nuestros recursos y sabe también que las aspiraciones de nuestro gobierno son las de admirar, con una política de salarios suficientes, de habitación popular y de cuidado a la salud pública, las deficiencias de nuestra de-

mocracia, que por ser un hecho de ayer, no puede estar madura". En otra misiva dirigida a Pedro Aguirre Cerda aclara a quienes pretenden encasillarla dentro de alguna corriente política específica: "color lo tengo y en ninguna parte lo he negado; yo soy socialista no internacionalista, es decir, con herejía o cisma en el sentido de desear que nuestro socialismo futuro sea americanista criollo. No puedo ser facista y menos puedo ayudar a ciertas personas en una propaganda sorda o abierta de esta índole".

En otros párrafos nos entrega su visión de lo que es ser cristiano: "Una fe que nació milagrosamente en la plebe, que sólo fue conquistada a los poderosos, estaba destinada a no olvidar nunca ese nacimiento, pero, a la vez de respetar esta tradición popular, tenía el deber de mirar que, fuera de su origen, la llamada plebe, que yo llamo pueblo maravilloso, es por su vastedad el único suelo que la mantendrá inmensa, haciéndole reinar sobre millones de almas. Las otras clases, por selectas que sean, le dan un pobre sustento, y toda religión ha aspirado siempre al número, lo mismo que toda política".

Jaime Quezada demuestra, una vez más, que a su pasión investigativa sobre la protaica Gabriela, se suma una lúcida a la vez que esclarecedora selección de escritos terrenales de aquella voz que tan certeramente se proclamará como una "hija de la Democracia Chilena".

La Tribuna

p. 3

1-VIII-94

Gabriela Mistral y sus escritos políticos [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela Mistral y sus escritos políticos [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa